



Departamento Ciencias Sociales

2 DE ABRIL. Día de los veteranos y los caídos en la Guerra de Malvinas

Desde el 2 de enero de 1833 el archipiélago de Malvinas (que se encuentran a 500 km de la costa patagónica en el sur argentino) se encuentra ocupado por el gobierno británico, ocupación que fue cuestionada numerosas veces por el gobierno argentino. Ninguno de los reclamos diplomáticos argentinos fue atendido. Hacia 1982 la Argentina era presidida por un gobierno militar de facto (no constitucional). Este gobierno de facto se había iniciado tras un golpe de Estado ocurrido el 24 de marzo de 1976 donde los jefes de las Fuerzas Armadas (con el apoyo de civiles) destituyeron a la Presidenta Constitucional María Estela de Perón. Este gobierno militar y cívico instaló en la Argentina un sistema económico neoliberal que trajo consigo la concentración de la riqueza en un pequeño grupo de empresarios, el cierre de fábricas, desempleo, inflación y pobreza. El 19 de marzo de 1982 los trabajadores del barco argentino “Bahía Buen Suceso”, como protesta, izaron la bandera argentina en la Isla Georgia del Sur (de dominio británico). Esto se conoció como “la crisis de los chatarreros” e inició una serie de quejas del gobierno de Londres que luego se acentuó de parte de Argentina al conocerse la llegada de refuerzos navales británicos a las islas del sur. La cúpula militar argentina que venía pergeñando desde 1981 un plan secreto para recuperar Malvinas por ser una zona de gran importancia económica, apresuró la toma del archipiélago para mayo; pero luego de una “jornada nacional de protesta” el 30 de marzo de 1982, realizada por trabajadores argentinos contra el gobierno militar que fue reprimida por las fuerzas de seguridad, el gobierno militar, presidido por el General Leopoldo Galtieri decidió ocupar las islas y así distraer a la población con un evento lo suficientemente



Departamento Ciencias Sociales

impactante, que fuera tomado con orgullo patriótico. El 2 de abril de 1982 un grupo de militares argentinos arribaron a las islas Malvinas, ingresaron pacíficamente a Puerto Stanley (también llamado Puerto Argentino), depusieron a las autoridades, quitaron el pabellón británico e izaron la bandera argentina, iniciándose así la Guerra de Malvinas. Esta irrupción sorpresiva (sobre todo para el gobierno británico) se denominó “Operación Rosario”. El gobierno británico (con sede en Londres) al momento de la guerra, estaba a cargo de la Primera Ministra Margaret Thatcher quien soportaba una crisis económica y política importante. Esta guerra también permitió que Thatcher distrajera al pueblo inglés de sus contrariedades y elevara en ella la popularidad perdida. En mayo de 1982 las tropas británicas arribaron a Malvinas. La superioridad técnica y estratégica de las milicias anglosajonas se fue imponiendo sobre las argentinas, pero no con la rapidez que pensaron, en especial en el aire. La Fuerza Aérea Argentina tuvo un papel destacado durante la guerra. En el continente, el pueblo argentino siguió con euforia los acontecimientos, sumado a que los medios de comunicación estatales aseguraban que Argentina ganaba la guerra. Se suspendió en las radios las canciones en inglés emitiéndose solo en castellano. Por esta razón el rock argentino alcanzó por primera vez un espacio que le fue esquivo desde siempre. Miles de cartas, donaciones de dinero, joyas, comida y abrigo fueron dirigidas a los soldados. Casi nada llegó, ya que en el intermedio fueron robadas. La euforia popular fue decayendo a punto tal que pasó a ser más importante el Mundial de Fútbol “España 1982” que la contienda bélica. A fines de mayo, la guerra se inclinó a favor de los británicos ganando éstos la guerra. El 14 de junio las tropas argentinas firmaron oficialmente la rendición. Entre soldados y oficiales murieron 649 argentinos y 250 británicos. La guerra de Malvinas trajo como consecuencia el fin de la Dictadura Militar, el retorno de la democracia con la elección de un presidente constitucional y la recuperación del estado de derecho para todos los habitantes de la Nación Argentina.

En homenaje a los muertos y sobrevivientes, desde el año 2000 se conmemora el **“Día del veterano y de los caídos en la guerra de Malvinas”**. Tras la recuperación de la democracia, la reforma Constitucional de 1994 incorporó la disposición



Departamento Ciencias Sociales

transitoria primera, que declara imprescriptible el reclamo argentino de soberanía en las islas Malvinas, en otras islas del Atlántico Sur y en los espacios marítimos circundantes. Además, esa disposición ordena que el reclamo se realice siguiendo vías exclusivamente diplomáticas, de modo acorde con el derecho internacional.

En marzo de 2016 hubo un *gran paso* cuando la Convención de las Naciones Unidas que se dedica a estudiar los derechos de los países sobre el mar, sus riquezas y límites, aprobó por unanimidad el pedido que venía haciendo hace muchos años nuestro país de extender el límite exterior de nuestra plataforma continental. Este nuevo límite implica que ahora la plataforma continental del país alcanza 6.000.000 de km² y de esta forma se reafirman los derechos de soberanía en el Atlántico Sur, zona política y económica estratégicamente importante.

Lo que se gestó a lo largo de muchos años como verdadera política de Estado permitirá defender nuestro mar y nuestra Islas, propiedad de todos y cada uno de los argentinos.

